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MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO
UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ

INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO

ATA Nº 11 / 2020 - ICED (11.01.07) 

Nº do Protocolo: 23204.008135/2020-84
Santarém-PA , 03 de setembro de 2020.

ATA DA QUARTA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DO INSTITUTO DE CIÊNCIAS DA EDUCAÇÃO (ICED) DA
UNIVERSIDADE FEDERAL DO OESTE DO PARÁ (UFOPA). No vigésimo oitavo dia do mês de maio de dois mil e vinte,
às nove horas e trinta minutos, reuniu-se sob a presidência do Diretor do Instituto, professor doutor Edilan de Sant?Ana
Quaresma, o Conselho do Instituto de Ciências da Educação da Universidade Federal do Oeste do Pará, por meio do
aplicativo de conferência web da Rede Nacional de Pesquisa (RNP), devido à pandemia do coronavírus e recomendações
do Ministério de Saúde de evitar aglomerações, com a participação dos seguintes membros: Ana Maria Vieira Silva - Vice-
Diretora do Iced; Wânia Alexandrino Viana - Coordenadora do Curso de Licenciatura em História, Odenildo Queiroz de
Sousa - Coordenador do Curso de Licenciatura em Letras; Ediene Pena Ferreira - Coordenadora do Mestrado Profissional
em Letras (Profletras), Luiz Fernando de França - Representante docente, Cássio André Sousa da Silva - Coordenador do
Programa de Ciências Exatas, José Augusto Teston - Coordenador do Programa de Ciências Naturais; Gilson Cruz- Vice-
Coordenador do curso de Licenciatura em Informática Educacional, Luiz Percival Leme Britto- Coordenador do Programa
de pós Graduação em Educação, Mário Tanaka Filho- Coordenador do Mestrado Profissional em Matemática (Profmat)
Rafael Zílio Fernandes- Coordenador do curso de Licenciatura em Geografia, Edna Marzzitelli Pareira- Vice-coordenadora
do curso de Licenciatura em Pedagogia. 1. ABERTURA. O Diretor do Iced saudou a todos e deu os informes. 2.
INFORMES. a) Alteração da banca d e avaliação do processo de promoção do Prof. Edivaldo da Silva Bernardo: o
Professor Edilan Quaresma informou que devido a dois membros da comissão constituída anteriormente terem solicitado
saída, foi obrigado a constituir nova comissão. B) aprovação de projeto: a professora Wânia Alexandrino informou que o
Centro de Documentação Histórica do Baixo Amazonas (CDHBA), ligado ao Curso de História do Instituto de Ciências da
Educação (ICED) da UFOPA, aprovou projeto em edital Internacional para tratar e realizar a Documentação da Comarca
de Óbidos (1900-1988). Destacou ainda que a aprovação vem coroar a relevância do Centro de Documentação Histórica
do Baixo amazonas, que já vem realizando um importante trabalho na região, em parceria com outras instituições. C)
Parfor dez anos: A professora Ana Maria Vieira informou que este ano o Parfor completa dez anos de funcionamento na
universidade, em comemoração, estão sendo organizadas uma série de conferências que serão transmitidas via youtube,
nas quais farão um resgate da história da formação de professores na Amazônia. Este evento acontecerá de quinze em
quinze dias, nos quais cada ex-coordenador fará uma apresentação. Seu início está marcado para agosto de dois mil e
vinte. Os conferencistas serão: Profa. Terezinha Pacheco - dia vinte de agosto; Prof Honorly Katia Correa - dia três de
setembro; Profa. Ednéia Nascimento- dia dezessete de setembro; Profa. Raimunda Costa - dia primeiro de outubro; Profa.
Ediene Pena - dia quinze de outubro; Prof. Edvaldo Bernardo - dia vinte e nove de outubro; Prof. Edna Marzzitelli - dia
doze de novembro; Prof. Cássio André Silva - dia vinte e seis de novembro; e, encerrando a Profa. Ana Maria Vieira - dia
três dezembro -D) Cursos de Extensão do Gelopa: A professora Ediene Pena informou que estão abertas as inscrições
para o curso de Extensão do Gelopa- Língua ensino e variedade: diversidade x unidade. O curso acontecerá no período
de treze a trinta e um de julho, com carga horária de trinta horas. E) Projeto Ceanama: a professora Wânia Alexandrino
informou que a Proen irá organizar encontros pedagógicos com os professores da Ceanama e que no dia trinta de junho
haverá o primeiro encontro virtual, com a presença do professor Fernando Roque da Universidade de Rondônia. F)
justificativa de falta: a professora Tânia Brasileiro justificou sua ausência, em virtude de estar participando de outro
evento( socialização de trabalho de doutorado) previamente marcado para a mesma data. Passando aos pontos de pauta:
O professor Edilan Quaresma destacou a solicitação de inclusão de pauta pelo Rafael Zílio, a respeito da
construção do espaço cultural. Questionados sobre a aprovação desta nova pauta, os Conselheiros aceitaram
unanimemente. 1) Aprovação da comissão especial de avaliação de desempenho para promoção de carreira de
magistério superior à classe "e" do professor doutor Edivaldo da Silva Bernardo: o professor Edilan Quaresma
apresentou a nova proposta de constituição da banca de avaliação do Prof. Edivaldo da Silva Bernardo, destacando que,
segundo a resolução, cabe à unidade a designação de quem seria presidente, membro e suplente da comissão especial.
Em seguida apresentou a proposta de composição: Aldo Gomes Queiroz- presidente; Emília Pimenta Oliveira- Membro;
Maria do Perpétuo Socorro Cardoso da Silva- Membro; Gabriel Arcanjo Santos de Albuquerque- Membro; e Marília de
Nazaré Ferreira- Membro Suplente. Posta em votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. 2) Apoio logístico a
docentes durante o período letivo especial: o professor Edilan Quaresma destacou que devido a possibilidade de aulas
remotas e ao constante pedido dos docentes para acesso à materiais na unidade, foi pensada uma proposta de liberação
de material de apoio aos docentes. A proposta funcionaria da seguinte maneira: mediante a assinatura de um termo de
guarda e conservação dos materiais, os docentes poderiam retirar computadores da unidade para uso em seus
domicílios. Posta em votação, a proposta foi aprovada por unanimidade. 3) Construção do espaço cultural: O
professor Edilan Quaresma fez uma breve fala destacando que o espaço cultural seria um lugar que abrigaria projetos de
cultura como: o musicaliza, a dança do ventre, o coral e o projeto de teatro Uirupari, ressaltando que mesmo
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representando um aumento da demanda em relação a gerência de espaço pelo ICED, este novo espaço representaria um
ganho, pois também seria um espaço a mais para realização de outros eventos dentro do instituto. Acrescentando, o
professor também lembrou os conselheiros de que a verba liberada é destinada apenas para reforma e não construção de
prédios novos, assim destacou que os espaços disponíveis para possíveis reformas já estavam destinados para a
instalação de um laboratório-sala de aula e para o os Centros acadêmicos do instituto. Deste modo, frisou a importância
de, ao dialogar com os estudantes, já apresentar uma proposta em relação ao espaço dos centros acadêmicos. Ao tomar
a apalavra o professor Rafael Zílio, destacou que o valor do recurso é de cem mil reais, e reforçou o já apresentado pelo
professor Edilan Quaresma de que o recurso é destinado somente para reforma. Em seguida, o professor Rafael Zillio,
solicitou autorização para que o professor Leandro Cazulla, responsável por um desses projetos culturais, o Uirupai,
participasse da reunião, o que foi acatado por todos os conselheiros. O professor Leandro cazulla ressaltou a importância
dos projetos para a universidade, e apontou a área onde hoje funciona o depósito (espaço destinado aos centros
acadêmicos) como possível lugar para instalação do espaço cultural. No entanto, o professor Edilan Quaresma, por conta
dos acordos realizados anteriormente com os estudantes, propôs que fosse votada a aprovação da instalação do centro
cultural no Iced, mas sem a definição do lugar, e somente após firmação de acordo com os estudantes deveria ser
definido onde o projeto seria alocado. Em relação a falado Professor Edilan Quaresma, o professor Leandro cazulla,
manifestou preocupação quanto aos prazos de uso do recurso, e adiantou que já conversou com a professora Estephanie
Couto, que é arquiteta, informando que a docente já se dispôs a fazer o projeto e a intermediar a realização da obra junto
à Sinfra. O professor Edilan Quaresma voltou a lembrar da importância do diálogo com todos os envolvidos e destacou
que o Iced irá buscar sanar todas estas questões para poder viabilizar a obra. Assim, colocou em votação a proposta de
aprovação da construção do espaço cultural, mas, por enquanto, sem a definição de local. Em votação, a proposta foi
aceita por unanimidade. 4) Orçamento Iced 2020: o professor Edilan Quaresma, como forma de ilustrar a nova situação
da Universidade, em virtude do novo corona vírus, fez um apanhado de reuniões realizadas com a administração superior
destacando os principais pontos: na reunião do dia dezenove de junho de dois mil e vinte, destacou algumas questões
trazidas pela vice-reitora, Aldenize Xavier para reflexão: as dificuldades da universidade em relação a informações sobre
os estudantes, ?não se tem números de alunos que não tem internet, TV, celular etc.? deixando claro que a universidade
tem uma deficiência muito grande em relação a inclusão; também destacou que foi apresentado os possíveis cenários da
universidade, o primeiro, com o Semestre Letivo Especial Remoto; e o segundo com a retomada das aulas presenciais,
remotas ou híbridas, ressaltando que para ambas é necessário amplo planejamento, e na qual a vice-reitora destacou a
necessidade de investimento em biossegurança, produção de conhecimentos em relação aos efeitos da COVID-19 na
sociedade, investimento em capacitação e implantação de um comitê em vigilância da Saúde; também apresentou a
necessidade de ações emergenciais, como testes para COVID-19, soluções para controle e monitoramento do vírus,
produção de equipamento, acessórios e insumos entre outros; na segunda reunião, ocorrida no dia vinte e quatro de junho
de dois mil e vinte com a Pró-Reitoria de Administração, trouxe as demandas apresentadas pela PROAD, necessárias a
toda a instituição, como pregão COVID, realizado para compra de materiais para ajuda na proteção e combate ao
coronavírus, contratação de serviços gráficos, aquisição de livros, capacitação entre outros. Após a apresentação
ressaltou que é necessário, por conta da nova realidade, repensar o planejamento de modo a dar prioridades a questões
como biossegurança, produção e aquisição de insumos para o instituto, e produção de material para apoio aos
estudantes. Em seguida apresentou o quadro com os recursos atuais para cada subunidade: Química: dezessete mil
oitocentos e cinquenta e quatro e cinquenta e nove centavos; Biologia: trinta e um mil cento e trinta e um e setenta e seis
centavos; Física: cinco mil quatrocentos e quarenta e um e cinquenta centavos; matemática e física: vinte e seis mil
trezentos e sessenta e treze cinquenta e três; Informática Educacional: dezoito mil duzentos e sessenta e um e cinquenta
e quatro centavos; Letras: vinte e quatro mil quinhentos e noventa e três e vinte e nove; Pedagogia: vinte e nove mil
quatrocentos e noventa e quatro e quarenta e cinco centavos; História: quinze mil seiscentos e setenta e oito e setenta
centavos; Geografia: trinta e dois mil quinhentos e trinta e dois e oitenta e cinco centavos; Direção: oitenta e seis mil
trezentos e cinco e oitenta centavos. Explicou que a divisão dos recursos foi realizada de acordo com a matriz ANDIFES e
que o instituto ficou com a maior parte dos recursos por atender as demandas das demais subunidades quando
necessário. Em seguida, destacou que como é comum o uso dos recursos para diárias e passagens, em virtude da
pandemia, os recursos poderiam não ser gastos em sua totalidade. Assim, chamou a atenção para o fato de que é
necessário replanejar o uso dos recursos dentro da unidade, pensando em dois momentos: o Período Letivo Especial e/ou
a retomada as aulas presenciais. Assim, seria necessário identificar as dificuldades e possibilidades, pensando como
serão realizadas as aulas (remotas, presenciais ou híbridas tele-aulas, materiais impresso ou outros meios), e o que seria
necessário para viabilizar as aulas (computadores, livros, internet). Pedindo a palavra a professora Ediene Pena também
destacou a necessidade de pensar os espaços, pois o prédio possui deficiência em relação a ventilação natural, e
destacou ainda a necessidade de pensar com relação as possíveis dificuldades enfrentadas pelos alunos. Outra
possibilidade apresentada pelo professor Edilan Quaresma, foi a de, além das aulas via internet, aulas gravadas,
impressões de textos, e a instalação, com ajuda de todos os institutos, de uma gráfica que atendesse toda a universidade.
Finalizando, o professor destacou que estas questões precisam ser pensadas em conjunto. Também foi levantada a
possibilidade de criação de um questionário eletrônico para que seja feito um diagnóstico da situação de docentes e
discentes. Nesse sentido, o professor Edilan Quaresma destacou que o professor Rodrigo Medeiros poderia, em parceria
com o professor Gilson Cruz, viabilizar a construção deste instrumento. Pedindo a palavra, o professor Gilson Cruz
informou que também foi procurado pelo Reitor a esse respeito e ressaltou que é necessário um trabalho conjunto,
embora entenda o protagonismo do curso de Informática Educacional na questão. Assim, foi marcada reunião para o dia
vinte e nove de junho, segunda-feira, às quatorze e trinta, com todos os coordenadores de cursos de graduação e pós,
para planejar as ações do instituto e o uso dos recursos. Em seguida, posta em votação a proposta de divisão dos
recursos, foi aprovada por unanimidade. 4) ENCERRAMENTO: Nada mais havendo a tratar, o Diretor do instituto
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encerrou a reunião as onze horas. Foi lavrada a presente ata por mim, Sérgio Augusto Santos de Palma, secretário
executivo do Instituto, que será assinada pelo presidente do Conselho, por mim e demais presentes.
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